
文
�
腦
中
風
中
心　

副
院
長　

周
德
陽

神
經
外
科
部　

主
治
醫
師　

莊
皓
宇
、
住
院
醫
師　

魏
嵩
泰

外
科這麼累，大半夜的都不能睡，你為什麼還想成為一名外科

醫師呢？」

在一個徹夜與生命拔河和死神拉鋸後的深夜裡，看著科內年少

住院醫師疲憊的面容，我忍不住開了口，問了一個大家都想問的老

問題。

學弟果不其然深深的吸了一口氣，然後一字一句的緩緩說道：

「不是只有老師問過，其實學弟妹問的更多。我想大概是『熱情』

加上『專業』的吸引，以及『融洽的氣氛』吧！才讓我堅持選擇成

為外科醫師這條道路。」

學弟的臉上，流露出一種似曾相識的傲氣，也讓我憶起初出茅

廬的自己。身為一名外科醫師，處理的是人體內精細而複雜的所有

病灶，這份「專屬的權利」總讓人感到無比的榮耀，以及背負著莫

大的責任。這些年來，充滿變化的生活以及不斷的挑戰，讓我享受

著學習的樂趣，也讓我樂此不疲，更醉心於這份工作。

「你不會覺得投資報酬率不若其他科別來得划算嗎？你付出如

此多的心血和時間，不會覺得可惜嗎？」我忍不住追問了下去，結

果，這小子的回答更讓我刮目相看了

「隨著醫療環境日趨嚴苛，競爭日益激烈的生態，在在都顯示

了『專業』的重要。外科是屬於高度專業的科別，不論是哪一個外

科次專科，雖然訓練時間相對較長，但也顯示了這是一份無法被取
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代的工作，各大醫院也十分需要外科醫師的

專業。這樣的不可取代性，我想，應該會讓

外科醫師的出路寬廣許多吧！」

我沒想到年輕人想得這麼多，想得這麼

細膩。

「那你為什麼要來中國醫藥大學附設

醫院訓練呢？這裡到底有什麼吸引你的地

方呢？」我最後問了一個其實不大敢問的問

題，畢竟這些年來本院外科系住院醫師的招

募，始終是一個急欲破解的天大難題。

「我當然知道，也早就預期外科醫師的

訓練過程是辛苦的囉！所以我很在意工作環

境的氣氛，一個氣氛融洽的工作環境，才能

讓人願意留下來一起打拚啊！      

1年多來，我感受到師長們和學長姐細

心的照顧，以及大家相處的融洽和諧。在這

裡工作，只要用心、用功，並不需要去擔心

專業以外的其他事情。在這裡，累就是大家

一起累，休息就是大家一起休息，也因為這

樣，我和大家建立了師兄弟般的革命情感。

我們是熱情而且專業的一家人喔！」

中國醫藥大學附設醫院外科系一直緊

跟著醫療大環境的整體趨勢在改變，也一直

被要求著及自我要求著走在正確的道路上。

我們持續針對外科系的傳統文化去蕪存菁，

除加強尊重專業精神外，也協助各個外科次

專科提升競爭力。在大家的努力下，這些年

來，中國醫藥大學附設醫院外科系已經漸漸

蛻變成為一個臨床服務、學術研究與醫學教

育並重的外科醫學重鎮。

十年樹木，百年樹人，我們不斷改善

外科住院醫師的訓練環境。醫院參考了美

國ACME合理工作時數，在住院醫師人力不

足的科別，增加專科護理師，協助並分擔工

作。中國醫藥大學附設醫院外科系結合完整

的次專科科別，各個次專科都擁有不少好老

師，住院醫師的訓練計畫也相當重視各次專

科科系間的交流，以期加深教學內容的廣度

及深度，並且引導資深住院醫師投入基礎實

驗及研究，鼓勵參與國際醫學會議，以培養

眼界寬廣，全方位的醫學中心外科醫師。

聽著他規律而深層的呼吸聲，我漸漸

陷入了長考，畢竟這是一個充滿朝氣、希望

而且完善、成熟的外科訓練環境，身為先行

者的我們，當然希望這個大家庭可以越來越

好。我們張開雙臂歡迎喜愛外科並有志於此

的學弟學妹們！要怎麼走，該怎麼帶領，都

是我們的責任！ 

中國醫藥大學附設醫院外科系所有的師

長以及所有的學長學姐，都將無私無我的付

出，我們一定會讓我們所珍惜的這些小小樹

苗，來於此、安於此、樂於此，由成長而茁

壯。

編按：

這是周德陽副院長在院內網站心情

留言板發表的文章，醫訊取得他同意後

刊登，希望能與更多醫師分享。
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